
真自由式—文灿老师 

 

真自由式！现代个人主义抬头，很多人都高举个人的自由主义。这除了可能剥夺别人的自由

之外，这真是自由吗？ 

 

何谓真自由？ 

德国著名的哲学家康德有句名言：“自由不是让你想做什么就做什么，自由是你不想做什么，

就可以不做什么。”每个人对这句话都可能会有不同的看法。然而，当中有一点是很重要的，

就是：自由不是可以做“想做的”；而是可以不做“不想做的”。举个例子：抽烟！想抽烟时

就抽烟不是真正的自由；若可以做到—在不想抽烟时不抽烟，这才是真正的自由。 

 

 
 

罗马书中两种奴仆 

讲到这里会不会让你想起圣经罗马书当中的一些教导？若你是良院资深的学生，会不会让你

想起本科的考题：“保罗在罗马书中提到哪两种奴仆？” 

 

罗马书第 6章讲到罪的奴仆和义的奴仆/神的奴仆。保罗写罗马书时还有奴隶制度，这里讲的

奴仆就是指那些不能自主，要被主人控制的人。当中讲到的罪的奴仆，就是指那些被罪控制

的人；而义的奴仆/神的奴仆就是指那些被神控制的人。 

 

假自由的辖制 

现代人也许自认从未被谁奴役过，所以是自由的，想做什么就做什么。但主耶稣在约翰福音

8：34 告诉我们：“我实实在在的告诉你们，所有犯罪的就是罪的奴仆。”人虽然觉得自由自

在，以为这是自由，但其实是在被罪辖制，受到恶者辖制、受到意识形态、文化流行风潮、

及许多事物的辖制。就算不想犯罪，但仍然控制不住，要犯罪。想要喝酒就喝酒，想要去玩

乐就去玩，以为很自由，却不知道已经被坏习惯捆绑住了。这是假自由。 

 

 
 



撒旦的自由旗帜 

一般人喜欢自由，不喜爱受到束缚，当自由沦为放纵，误以为可以不受规范，凡事都可以行。

撒旦举起一面旗帜：自由，结果却是自由的不自由！撒旦说：你们到我这里来，想作什么便

做什么，你可以放纵你的一切，不必理会别人，完全没有拘束。这样放纵的自由，最后带来

痛苦，带来奴役，成为罪的奴仆。这是撒旦挥着假自由的旗号，用可以“为所欲为的自由”

来吸引世上许多人跟随。 

 

不自由中的自由 

而圣经讲到的是真自由。保罗在罗马书对自由的诠释，是要脱离罪的辖制，成为义的奴/神的

奴仆。虽然这可能让人觉得也是不自由，因为要受神的控制。然而，这是不自由的自由。这

才是真自由。 

 

 
 

一种是不自由的自由，一种是自由的不自由。若想更详细了解，建议你可以查考罗马书，特

别是第 6章，也可收听本科课程的《罗马书》。 

 

欢迎浏览良友圣经学院网站 https://lts38.net，或 https://lts33.net，电邮至

school@liangyou.net 联络。 
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